

'GUERRA FRÍA' EN EL CARIBE Como la historia lo ha demostrado, blandir un gran palo en el Caribe puede tener consecuencias graves e imprevisibles para Estados Unidos **5**

Editor: Esteban Román Alonso esteban.roman@eluniversal.com.mx Coeditor: Mauricio Torres Tel: 5709 1313 Ext. 2421

EL UNIVERSAL
Sábado 4 de octubre de 2008

ideas

OPINIÓN Y ANÁLISIS

www.eluniversal.com.mx/ideas

UNA NUEVA POLÍTICA ECONÓMICA
PRÁCTICA, CONGRUENTE CON EL NUEVO
PENSAMIENTO ECONÓMICO
INTERNACIONAL, MANDARÍA AL BAÚL
DE LAS ANTIGÜEDADES AL
FUNDAMENTALISMO DE MERCADO

WALL STREET TANK

José Luis Calva

La crisis financiera desencadenada por la burbuja inmobiliaria estadounidense está cimbrando los principios básicos de la economía del *laissez faire*: la fe supersticiosa en que los mercados se autorregulan de manera eficiente; y la creencia ciega en que los individuos actuando en su propio beneficio contribuyen al bien general.

Hace unos días, el director gerente del Fondo Monetario Internacional, Dominique Strauss-Kahn, señaló: "Debemos sacar conclusiones de lo que ha ocurrido". "La mayoría de los bancos de inversión bajaron sus criterios de análisis de riesgo para aumentar sus beneficios, sin la debida supervisión".

Durante las últimas décadas, "la expansión de los sistemas financieros ha superado al crecimiento de la economía real", con una complejidad en instrumentos y productos financieros nunca antes vista, "mientras que la supervisión bancaria y la regulación no se prepararon adecuadamente". Uno de los probables resultados de esta crisis, será un sistema financiero "más compatible con la economía real y más controlado y regulado" (FMI, "IMF Head Urges Greater Regulation of Financial Sector", 29/IX/08).

Jorge A. Chávez Presa

Aún no termina esta primera década del siglo XXI y ya estamos presenciando una severa crisis financiera a nivel mundial que amenaza seriamente la producción y el empleo global, incluyendo a los de nuestra economía. En esta ocasión, a diferencia de las crisis de los 80 y 90, su principal protagonista es la economía más grande del mundo, poseedora de uno de los sistemas financieros más complejos y con mayores reguladores.

Lo especial y dramático en esta ocasión no ha sido sólo el desplome observado en las bolsas de valores, sino también el deterioro que se ha registrado en el sistema bancario de EU y otros intermediarios financieros, donde los llamados bancos de inversión ahora ya son parte de la historia.

Lo que empezó en agosto de 2007, cuando los bancos de inversión se vieron obligados a liquidar sus fondos repletos de instrumentos relacionados con hipotecas de baja calidad, ahora se ha agudizado en una severa crisis de confianza. Bancos comerciales, bancos de inversión e intermediarios financieros han llegado al extremo, por no confiar en los balances contables de los otros, de dejarse de prestar entre pares, lo que ha frenado el flujo crediticio en el sistema.

HEMISFERIO 4

INTERNET PARA TODOS

La democratización en el acceso a internet es básica para acercar la tecnología a la sociedad y favorecer su comunicación **7**

LLEVAR EL TOCINO A CASA

Un legislador en EU se puede reelegir en función de su desempeño, pues los electores pueden tomar la decisión de reafirmarlo **6**

PRESUPUESTO MILITAR INSUFICIENTE

Hay una diferencia entre las necesidades nacionales de seguridad y la asignación interna de recursos **7**